
定  稿 

 

 

離島區議會旅遊漁農及環境衞生委員會 

離島健康城巿及長者友善社區工作小組會議記錄 

 

日期: 2016年 11月 7日(星期二) 

時間: 上午 10時正 

地點: 香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 

離島區議會會議室 

 

 

 

出席者 

余漢坤先生, JP (召集人) 

鄺官穩先生 (副召集人) 

黃漢權先生 

余麗芬女士 

郭平先生 

陳毅宗先生 

張明強先生 

 

 

應邀出席者 

陳載英女士 香港賽馬會 慈善事務部主管(長者、復康、醫療、環保及

家庭) 

劉映紅女士 香港賽馬會 慈善項目經理 

譚雨川先生 香港賽馬會 慈善項目經理 

陳慧瑩女士 香港賽馬會 高級慈善項目主任 

梁慧儀女士 香港賽馬會 社區事務支援經理 

彭國柱先生 香港賽馬會 副社區事務經理 

馬學嘉博士 嶺南大學亞太老年學研究中心 服務研習處副總監 

温卓毅博士 嶺南大學亞太老年學研究中心 研究助理教授 

區詠蘭女士 嶺南大學亞太老年學研究中心 項目主任 

倪曉琳女士 嶺南大學亞太老年學研究中心 項目主任 
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列席者 

馮浩霖先生  漁農自然護理署 農業主任(發展) 

倪家昇先生 康樂及文化事務署 離島區副康樂事務經理(分區支援)  

莊欣怡女士 離島民政事務處 民政事務助理專員(1) 

鄭麗然女士 離島民政事務處 聯絡主任主管(梅窩/大嶼山南) 

鄺偉健先生  離島民政事務處 行政助理 (梅窩/大嶼山南)  

陳雅芝女士(秘書)   離島民政事務處 行政主任(區議會)2  

 

 

因事請假 

翁志明先生 

黃文漢先生 

李桂珍女士 

周浩鼎先生 

傅曉琳女士 

鄺國鑑先生 

倫翠婉女士   漁農自然護理署 漁業主任(執行)1 

 

 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 

 

 

歡迎辭 

 

  召集人歡迎各成員及政府部門代表出席會議，並介紹離島民

政事務處助理專員(1)莊欣怡女士。 

 

2.  小組成員備悉，翁志明議員、黃文漢議員、李桂珍議員、周

浩鼎議員、傅曉琳議員、鄺國鑑委員及倫翠婉女士因事未能出席會議。 

 

 

I. 通過 2016年 5月 10日的會議記錄 

 

3.  小組成員一致通過上述會議記錄。 

  



3 
 

 

 

II. 申請加入世界衞生組織「全球長者友善城市及社區網絡」 

  

4.  譚雨川先生利用電腦投影片介紹賽馬會齡活城市計劃(齡活

城市計劃)及申請加入世界衞生組織(世衞)「全球長者友善城市及社區

網絡」(網絡)的事宜。馬學嘉博士及倪曉琳女士接着亦利用電腦投影

片，介紹離島區基線研究報告結果。 

 

5.  副召集人表示，基線研究報告指出離島區長者普遍面對的問

題，例如在室外空間和建築方面，離島區銀行服務不足，建議增設長

者專用櫃枱。在交通方面，區內適合長者使用的交通工具不足，他建

議為長者提供接送服務。另外，他亦希望改善區內的電訊覆蓋範圍。 

 

6.  郭平議員關注獨居長者及東涌打簿機不足的問題。他多年來

要求改善東涌區內巴士站的長者友善設施，例如在逸東邨巴士總站設

置交通訊息顯示屏及加設長者候車座椅，並希望提升社區與健康服

務，尤其是長者牙科及眼科服務。 

 

7.  余麗芬議員支持訓練義工大使，推廣互相尊重及關懷長者的

信息。 

 

8.  陳毅宗委員建議由非政府機構利用電動車提供長者接送服

務。在房屋方面，他建議改善長者家居設施，例如在洗手間或床邊安

裝扶手。 

 

9.  召集人詢問香港賽馬會(馬會)及嶺南大學(嶺南)如何訂定行

動方案內容。 

 

10.  馬學嘉博士分享早前協助荃灣區申請加入世衞網絡的經驗。

她建議工作小組就基線研究報告八大範疇的建議事項進行討論，嶺南

可協助訂立建議事項的優次。嶺南會負責草擬行動方案，並與工作小

組商討行動方案內容。若工作小組同意方案內容，嶺南可提供基線研

究報告及離島區行動方案，以供向世衞提交申請之用。世衞鼓勵申請

加入網絡的地區持續改善長者及年齡友善程度，並需定期檢閱行動方

案的進度及每年向世衞提交最少一個地區計劃的報告。在完成首個三

至五年的工作循環後，再制訂新一個工作循環。若個別建議項目需多

年才見成果，則不一定要納入是次行動方案中，可待下一輪工作循環
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再提交。齡活城市計劃完成後，嶺南會觀察計劃推行成果，評估區內

長者及年齡友善程度是否提升。 

 

11.  陳載英女士建議工作小組將行動方案的可完成項目分為短期

及長期，嶺南會協助就行動方案的項目訂立優次。長期項目需要長時

間與政府部門或相關機構持續合作或商討方可完成，而部分短期項目

可交由非政府機構/地區團體透過齡活城市地區計劃撥款推行，藉此

為政府部門／相關機構帶來示範作用。 

 

12.  召集人同意由嶺南草擬行動方案，然後交由工作小組討論。

他表示，改善長者家居設施(例如安裝扶手)及部分正在進行的項目(例

如坪洲升降機工程、無障礙通道、在大澳加設指示牌或街燈等)可納

入行動方案。另外，他請小組成員就第一批地區計劃應涵蓋八個範疇

中的哪幾項提出意見。 

 

13.  副召集人建議，第一批地區計劃可涵蓋室外空間和建築、交

通、房屋及信息交流四個範疇。 

 

14.  郭平議員同意副召集人的建議，並希望社區與健康服務範疇

得以改善。 

 

15.  召集人表示，齡活城市地區計劃為期三年，每年提供 50萬元

撥款，預計可供約三個非政府機構推行項目。他估計撥款額不足以應

付社區與健康服務改善項目的費用。他建議第一批地區計劃涵蓋最多

三個範疇，以集中資源加強項目成效。若接獲的申請項目屬同一範

疇，經評審後若認為服務具有成效或針對不同地區，亦可獲批撥款。 

 

16.  副召集人表示，電訊服務商增加發射站改善電訊覆蓋網絡，

理應無需透過計劃撥款。他詢問是否無需資金推行信息交流項目。 

 

17.  召集人表示，信息交流項目需要資金推行，例如由非政府機

構教育長者善用智能電話的即時通訊工具。另外，他詢問可否運用計

劃下的撥款在梅窩購置電動車接送長者，以及是否符合相關法例。 

 

18.  經討論後，工作小組通過第一批地區計劃優先涵蓋三個範

疇，即交通、房屋和建築(如提供長者家居改裝服務)及信息交流。 

 

19.  召集人詢問將邀請哪些非政府機構申請撥款。 
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20.  莊欣怡女士表示，工作小組可決定邀請哪些非政府機構申請

撥款，有關機構在接獲邀請信後，約有一個月時間擬備計劃書，然後

直接提交馬會。馬會、嶺南及離島區議會代表將組成評核小組，以評

審計劃書及決定如何分配撥款。 

 

21.  召集人表示，除離島區議會或離島民政事務處(民政處)經常邀

請的區內非政府機構外，為鼓勵社會不同階層人士關注長者需要，他

建議邀請青少年服務機構及其他地區團體申請。 

 

22.  郭平議員同意沿用民政處經常採用的區內非政府機構名單，

同時亦希望邀請其他區內知名度較低的非政府機構，以帶來新思維及

提供較全面的服務。他又建議透過不同渠道宣傳計劃，例如馬會及嶺

南的網站。 

 

23.  副召集人建議將計劃資料上載離島區議會網站，以增加透明

度。 

 

24.  召集人同意透過工作小組網站宣傳計劃，並鼓勵小組成員向

青少年機構介紹該計劃。由於區內非政府機構較熟悉區內長者，他建

議主要邀請與民政處慣常合作的區內非政府機構，包括服務長者的機

構，並歡迎與區外機構合作。 

 

(會後註：工作小組已於 2016年 11月 23日發信邀請非政府機構申請

第一批地區計劃撥款，並將計劃資料上載工作小組的網站。) 

 

25.  余麗芬議員詢問會否為交通、房屋和建築及信息交流三個範

疇訂立優次，或該三範疇同時推行。 

 

26.  召集人表示，上述計劃為期三年，每年撥款 50萬元，預計每

年可供推行最多三個項目。工作小組現需討論決定第一批地區計劃撥

款邀請甚麼機構提交申請。視乎收到的計劃書，評核小組可批出撥款

給三個不同的申請機構，或由一個機構推行三個項目。 

 

27.  陳載英女士表示，第一批地區計劃可同時涵蓋交通、房屋和

建築及信息交流三個範疇。她預計於 2017年 4月討論第二批地區計

劃，屆時小組成員可決定第二批計劃是否涵蓋其他五個範疇。關於宣

傳方面，齡活城市計劃設有網站，可在該網站上載計劃資料。此外，
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若工作小組希望馬會及嶺南向非政府機構講解計劃資料，她可安排一

次簡介會。 

 

28.  馬學嘉博士表示亦可利用中央網站宣傳計劃。此外，嶺南現

正與地區的非政府機構合作培訓馬會的齡活大使，可藉此機會向這些

機構宣傳齡活城巿計劃。 

 

29.  召集人認為安排簡介會的建議可行，估計不同地區的非政府

機構會對該計劃感興趣，並歡迎跨區機構申請。至於評核小組的區議

會代表，須由區議員出任。 

 

30.  工作小組同意由召集人、副召集人、余麗芬議員及郭平議員

代表離島區議會加入評核小組。 

 

31.  馬學嘉博士就申請加入世衞網絡補充如下： 

 

(a) 她建議工作小組探討是否需要在本工作小組轄下另設一

個工作小組，專責長者及年齡友善項目。世衞希望網絡

成員設立工作小組，當中包括長者代表。若認為無需另

設工作小組，亦可由本工作小組繼續跟進。 

 

(b) 申請加入網絡需提供區議會網址或關於區內長者及年齡

友善事宜的網址，以便世衞知悉網絡成員成立工作小組

及跟進有關事宜。 

 

(c) 待行動方案完成後，她會再與小組商討項目的優次。離

島區議會主席需提供信件，支持離島區申請加入世衞網

絡。 

 

32.  召集人表示，在現有區議會架構下，在工作小組之下再成立

工作小組存在困難。工作小組負責跟進健康城市及長者友善社區事

宜，因此可繼續討論及跟進長者及年齡友善項目。 

 

(會後註：第一批地區計劃下共接獲三份申請書，申請機構分別為

香港聖公會東涌綜合服務、鄰舍輔導會及離島婦聯有限

公司。評核小組於 2017年 3月完成評審工作，並由馬會

發信通知該三間機構獲批撥款。) 
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III. 2016-17年度活動報告 

 

33.  召集人表示，2016-17年度活動報告文件已於會前送交各成

員參閱。 

 

34.  工作小組備悉及通過上述報告內容。 

 

 

IV. 其他事項 

 

35.  小組成員沒有提出其他事項。 

 

 

V. 下次會議日期 

 

36.   議事完畢，會議於上午 11 時 30 分結束。下次會議日期將

另行通知。 

 

-完- 


